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Euro 6,308 6,310

Dólar Com. 5,608 5,609

Dólar Tur. 5,633 5,760

Dólar/Euro Cotações (em R$)Dólar/Euro Cotações (em R$)Dólar/Euro Cotações (em R$)Dólar/Euro Cotações (em R$)Dólar/Euro Cotações (em R$)

Máxima 25 graus e mínima
14 graus em Curitiba e RMC.

Na imagem Antonina
Nesta quarta-feira, a

frente fria avança mais pelo
mar do sul para o sudeste do
país. No Paraná, os ventos
principalmente no leste do
estado, contribuem para o
aumento de nebulosidade e
uma diminuição média das
temperaturas máximas no
setor, se comparado ao iní-
cio da semana. No interior
do estado segue mais quen-
te e abafado e sem chuvas.

Deputado
Ademar Traiano
é o novo
Representante
de Fazenda
Rio Grande

SESA LUCILIA GUIMARÃES/SMCS
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170.820 vacinas contra
a Covid-19 que chegaram ao
Paraná são para adolescentes

A nova remsessa foi distribuída ontem para as Regionais de Saúde A nova remsessa foi distribuída ontem para as Regionais de Saúde

Quarta tem balão do Botânico
e estreia do Natal sustentável

da Santos Andrade

Curitiba

Tem que excluir do novo
pedágio as obras que já

foram pagas, diz Romanelli

DIVULGAÇÃO

O programa indica uma série de intervenções
que deveriam ter sido feitas

no atual contrato de concessão
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Festival
de Teatro

de Pinhais
realiza

cerimônia de
premiação
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As peças teatrais
selecionadas na edição

especial do Festival
de Teatro de Pinhais
podem ser assistidas
no canal do YouTube

da Semel
PÁGINA 2
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Festival de Teatro de Pinhais
realiza cerimônia de premiação

A cerimônia aconteceu no auditório do Centro Cultural Wanda
dos Santos Mallmann e foi transmitido pela internet

As peças teatrais selecionadas na edição especial do Festival de Teatro
de Pinhais podem ser assistidas no canal do YouTube da Semel

PMP

Secretaria de Cultura,
Esporte e Lazer (Se-
mel), por meio do De-

partamento de Cultura, realizou
na noite de segunda-feira (22), a
cerimônia de premiação da edi-
ção especial deste ano do Festi-
val de Teatro de Pinhais.

O festival ofereceu ao públi-
co 31 apresentações, sendo 26
das categorias monólogo e vídeo-
peça e cinco da Mostra Parale-
las e Convidados. As peças fo-
ram exibidas pelo canal do You-
Tube da Semel. Foram três dias
de apresentações com 15 horá-
rios de exibição online. Nesta
edição, tivemos a participação
de grupos teatrais de diferentes
cidades paranaenses e dos esta-
dos do Amazonas, Maranhão,
Rio de Janeiro e São Paulo.

A cerimônia de premiação
aconteceu no auditório do Cen-
tro Cultural Wanda dos Santos
Mallmann e foi transmitida pelo
canal do YouTube da Semel.
Estiveram presentes a prefeita
Marli Paulino, a vice-prefeita
Rosa Maria, o secretário de Cul-

A tura, Esporte Lazer, Bruno Siti-
ma; o secretário de Governo, Ri-
cardo Pinheiro, o presidente da
Câmara Municipal de Pinhais,
vereador Marcinho; a diretora do
Departamento de Cultura da
Semel, Haline Siroti, represen-
tantes dos patrocinadores e
apoiadores, integrantes dos gru-
pos teatrais e convidados.

Na cerimônia de premiação,
a questão da retomada dos even-
tos culturais em Pinhais foi des-
tacada pelo secretário de Cultu-
ra, Esporte e Lazer, Bruno Siti-
ma, que também parabenizou o
Departamento de Cultural pela
organização do evento, aos pa-
trocinadores, apoiadores, e em
especial, aos artistas participan-
tes do festival.

"O teatro é incrível. Às vezes
você é espectador, mas em de-
terminado momento da apresen-
tação você passa a ser um parti-
cipante da peça. E desta forma
vemos a atuação dos grandes
artistas, que improvisam e inte-
ragem com a plateia. Hoje nós
realizamos a premiação, alguns

serão os vitoriosos, contudo faço
questão de enaltecer que todos
os artistas participantes do Fes-
tival de Teatro de Pinhais são vi-
toriosos porque fazem parte da
cultura, da arte e como gostamos
de acompanhar o trabalho de
vocês", afirmou o secretário Bru-
no.

A prefeita Marli Paulino agra-
deceu a todos que estão envol-
vidos na realização do festival e
comentou o trabalho da admi-
nistração para promover os
eventos culturais durante a pan-
demia. "O surgimento da pan-
demia acabou afetando todas as
áreas, em especial, a cultural.
Apesar dos obstáculos do perí-
odo, a Secretaria de Cultura, Es-
porte e Lazer seguiu promoven-
do os eventos que incentivam a
cultura e dão oportunidade aos
artistas. Além disso, sempre
buscamos patrocinadores e apoi-
adores para termos premiações
em nossos eventos, afinal esta é
uma forma de retribuir e reco-
nhecer os trabalhos dos artistas",
disse a prefeita.

A Banda Sinfônica Bento Mossurunga, do Colégio Esta-
dual do Paraná, foi homenageada nesta terça-feira (23), du-
rante a sessão plenária da Assembleia Legislativa do Para-
ná, com um título de menção honrosa. A proposição é do
deputado Tadeu Veneri (PT). A honraria foi entregue ao
maestro da banda, Alessandro Gomes. Criada na década de
1950, o grupo musical tem um longo legado de apresenta-
ções, prêmios e formação de músicos.

Câmara de Curitiba debate previdência
dos servidores em audiência pública

Nesta semana, a Câmara Municipal de Curitiba (CMC)
realiza três audiências públicas, aumentando o recorde de
audiências realizadas em um ano. O maior número era o de
2019, onde foram realizadas 40 audiências. Com os três
encontros marcados para esta semana, na quarta (24), na
quinta (25) e na sexta-feira (26), a Câmara atingirá a marca
de 46 debates públicos em 2021, faltando ainda um mês
para o fim da sessão legislativa deste ano.

Projeto que cria passaporte equestre
é aprovado na Comissão de Agricultura

A Comissão de Agricultura, Pecuária, Abastecimento e
Desenvolvimento Rural da Assembleia Legislativa do Para-
ná aprovou nesta terça-feira (23) o projeto de lei 139/2021,
de autoria do deputado Anibelli Neto (MDB), que cria o
passaporte equestre no Estado. De acordo com o projeto, o
passaporte equestre é um documento emitido com os regis-
tros sanitários válidos, equivale à Guia de Transporte Ani-
mal (GTA) e pode substituir qualquer outro documento para
fins de trânsito e regularidade fiscal do animal.

Retorno de terceirizados ao trabalho
presencial tem aval do plenário

Em sessão híbrida nesta terça-feira (23), a Câmara Muni-
cipal de Curitiba (CMC) acatou projeto de lei para regula-
mentar o retorno de funcionários terceirizados do Executi-
vo, com idade igual ou superior a 60 anos, ao trabalho pre-
sencial, desde que estejam com o esquema vacinal comple-
to ou já tenham contraído a covid-19. No caso de pessoas
com doenças crônicas graves, anexo à proposição determi-
na, conforme o grau de risco, se as atividades serão na área
habitual, sem contato com o público, por teletrabalho ou se
poderá haver a dispensa do empregado.

24 de Novembro
Dia do Quadro Auxiliar de Oficiais; Dia de Santo André

Dung-Lac.

Banda de Música do Colégio Estadual
do Paraná é homenageada na Assembleia

DÁLIE FELBERG/ ALEP
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Colombo
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m audiência no gabi-
nete da Presidência
da Assembleia Le-

gislativa do Paraná, o prefei-
to de Fazenda Rio Grande,
Nassib Hammad foi recebi-
do na pelo presidente da
ALEP, deputado Ademar
Traiano, juntamente com
deputado federal Reinhold
Stephanes Junior, com os
quais tratou de importantes
temas econômicos de inte-
resse do Município. Duran-
te o encontro foram trata-
dos, também, assuntos po-
líticos atuais e futuros, da
cidade.

Deputado Ademar Traiano é o novo
Representante de Fazenda Rio Grande

Ademar Traiano, novo
representante de Fazenda
Rio Grande, junto ao Go-
verno do Estado, garantiu
total apoio à Administra-
ção do prefeito Nassib, e
disse que vai interceder jun-
to ao governador para aju-
dar o Município, princi-
palmente na aquisição de
máquinas e equipamen-
tos pesados, necessários
para melhorar a infraes-
trutura de transportes da
cidade.

Por sua vez o deputado
Stephanes Junior disse que
em Brasília, o que o prefei-

Traiano agradeceu a vista e disse que recebe com muita honra, e aceita, o convite para ser o representante da cidade

E
to precisar está à disposição
para abrir as portas dos Mi-
nistérios e conquistar recur-
sos e obras para a Fazenda
Rio Grande.

Também estavam presen-
tes no encontro, o Procura-
dor Geral do Município,
Carlos Kroiss, o secretário
de Comunicação, Luis Au-
gusto Cabral e o Diretor de
Desenvolvimento Econômi-
co, Robert Coriolano. Traia-
no agradeceu a vista e disse
que recebe com muita hon-
ra, e aceita, o convite para
ser o representante da cida-
de.

No último sábado, dia 20
de novembro, foi realizado no
Centro de Artes e Esportes
Unificados - CEU, no bairro
Guarituba, uma ação alusiva
ao Dia Nacional da Consciên-
cia Negra. O evento foi mar-
cado por manifestações artís-
ticas e culturais.

Iniciando a cerimônia foi
apresentado o vídeo do Pro-
jeto Chá com Memória -Per-
sonalidades Negras em Pira-
quara, com três lideranças
importantes atuantes na guar-
da da memória do povo ne-
gro e grandes contribuintes
para o desenvolvimento cul-
tural da cidade.

No Teatro do CEU, ocor-
reu ainda a apresentação da

Apresentações culturais e artísticas foram realizadas
em Piraquara no dia da Consciência Negra
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O Cena - Gritaram-me Negra,
poema de Victoria Santa Cruz,
encenada por Nice Arrepio,
Professora Eunice, com a par-
ticipação de servidores da
Secretaria Municipal de Cul-
tura Esporte e Lazer.

Dando sequência às ativi-
dades, houve a apresentação
do Grupo Folclórico Afro Bra-
sileiro Kumbela Nzaze - Dan-
ça Jongo e a estreia do Grupo
de Percussão Batuquara, pro-
jeto desenvolvido no Centro
da Juventude e CEU. Marcan-
do esta data importante, hou-
ve a apresentação do novo
Espaço de Roda de Capoeira.
Um local para o fortalecimen-
to cultural, construído com
apoio da comunidade local.O evento foi marcado por manifestações artísticas e culturais

Leilão de veículos e bens diversos
acontece nesta quinta-feira (25)

A Prefeitura de Colombo abre a visitação para conhecer os veículos
e bens que irão à Leilão nesta quinta-feira (25), a partir das 9h

Para participação presencial,
os interessados deverão realizar
o cadastro com os atendentes na
recepção do local. De forma onli-
ne é necessário acessar o site
www.milanileiloes. com.br, se
inscrever, anexar os documentos
necessários e aguardar a habili-
tação.

LOTES
Poderão ser adquiridos pela

comunidade, eletroeletrônicos,
aparelhos de informática, mobi-
liário em geral, equipamentos
médicos eodontológicos, com-
pressores, veículos e máquinas.

A ação dá destino aos itens não
mais utilizados para a prestação
de serviços, otimiza o uso de es-
paços e reverte em recursos para
os cofres públicos.

SERVIÇO
A visitação pode ser realiza-

da até a próxima quarta-feira

(24)das 8h às 11h30 e das 13h30
às 16h30 nos seguintes locais:
- Pátio da Secretaria Municipal

de Obras e Viação da Prefei-
tura, localizado na Rua Antô-
nio Francisco Scrock, 337 -
Ana Terra;

- Ginásio Esportivo anexo a Es-
cola Municipal Carlos Fontou-
ra Falavinha, localizado na Av.
Prefeito João Batista Stocco,
2714 - Bairro São Gabriel;

- Pátio da Sede (antiga fábrica
de manilhas), localizada na
Rua José Leal Fontoura, 1308
- Centro.
Os compradores serão respon-

sáveis pela retirada e transporte
dos bens adquiridos.

O edital do leilão na íntegra e
imagens dos lotes estão disponí-
veis no link: https://bit.ly/Edital-
LeilaoPublicoColombo.

A Regional Maracanã fica na
Rua Roberto Lambach Falavinha,
150 - Fátima.

PMC

Os lances poderão ser ofertados presencialmente
no auditório da Regional Maracanã ou de forma eletrônica
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Secretaria de Esta-
do da Saúde (Sesa)

recebeu nesta terça-feira
(23) mais 170.820 vacinas
da Pfizer/BioNTech. A
nova remessa faz parte da
69ª pauta de distribuição
do Ministério da Saúde e
é destinada para primeira
dose (D1) de adolescentes
(12 a 17 anos), sem comor-
bidades. A nova remessa
desembarcou no Aeropor-
to Afonso Pena, em São
José dos Pinhais, na Re-
gião Metropolitana de
Curitiba, às 7h55, no voo
LA 3157 e já está no Cen-
tro de Medicamentos do
Paraná (Cemepar) para
conferência. Ela será dis-
tribuída ainda nesta terça
para as Regionais de Saú-

170.820 vacinas contra a Covid-19 que
chegaram ao Paraná são para adolescentes

A nova remessa desembarcou no Aeroporto Afonso Pena, em São José dos Pinhais, na Região Metropolitana de Curitiba,
às 7h55, no voo LA 3157 e já está no Centro de Medicamentos do Paraná (Cemepar) para conferência e armazenamento

A

Ela foi distribuída ontem para as Regionais de Saúde

SE
SA de. "Novas doses para ado-

lescentes chegaram ao
Estado e estamos repas-
sando de maneira imedi-
ata aos municípios, para
que possam vacinar os jo-
vens e avançar nessa fai-
xa etária", afirmou o se-
cretário de Estado da Saú-
de, Beto Preto.

De acordo com os da-
dos do Vacinômetro naci-
onal, já foram aplicadas
no Paraná 17.119.038 va-
cinas contra a Covid-19,
sendo 8.831.995 D1 e
7.489.837 D2 ou dose úni-
ca.

Além disso, o Estado
também registra a aplica-
ção de 54.035 doses adi-
cionais (DA) e 743.171
doses de reforço (DR).



ANO XXIX
Nº 3788

24 de Novembro de 2021

C
IN

E
 P

A
SS

E
IO

Quarta tem balão do Botânico e estreia
do Natal sustentável da Santos Andrade

O Natal de Curitiba - Luz dos Pinhais 2021 tem atrações sustentáveis e lúdicas nesta quarta-feira (24)
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Somo no último fim de

semana fortes ventos
adiaram os passeios

do Voo de Balão Ademicon
no Jardim Botânico, a atração
vai começar nesta quarta.
Além disso, o Natal Fonte de
Energia Ebanx será inaugura-
do na Praça Santos Andrade
e terá bicicletas fixas para o
público pedalar e, com a ener-
gia gerada, acender a decora-
ção do local.

VOO DE BALÃO
Os passeios do Voo de Ba-

lão Ademicon, no Jardim Bo-
tânico, começam às 17h. To-
dos precisam de agendamen-
to prévio (já encerrado). Nes-
ta quarta, serão 20 voos cati-
vos (preso ao solo) com du-
ração de cinco minutos cada.
O balão poderá subir até 40
metros, dependendo das con-
dições de vento.

Até quatro pessoas podem
subir no cesto juntas (com li-
mite de peso de 360 quilos) e
serão 20 voos cativos diários,
às quartas e sextas, das 17h
às 19h, e 30 voos diários, aos

taques as luzes de LED da ár-
vore de Natal que serão ace-
sas com a energia gerada pe-
las pedaladas dos participan-
tes nas bicicletas fixadas na
praça.

A abertura do Natal Fonte
de Energia Ebanx terá a pre-
sença do prefeito Rafael Gre-
ca. As bikes, presas em um
suporte, giram um eixo com
a roda traseira. Este eixo, por
sua vez, gira um gerador, que
carrega uma bateria com cor-
rente contínua. Um inversor
transforma a corrente contí-
nua em alternada, com a qual
pode-se carregar equipamen-
tos como os que produzirão a
iluminação na árvore de Na-
tal na Santos Andrade.

A quantidade de energia
gerada depende da quantida-
de de pessoas pedalando e da
cadência das pedaladas.

Serão seis sessões por dia
de 30 minutos, de quarta a
sábado, das 18h30 às 21h30,
todas com agendamento. O
Natal Fonte de Energia na Pra-
ça Santos Andrade vai até 23
de dezembro.

Até quatro pessoas podem subir no cesto juntas e serão 20 voos cativos diários

sábados e domingos, das 16h
às 19h.  A atração vai até 9
de janeiro. Priorizando a se-
gurança, a prática do balonis-
mo ocorre em condições cli-
máticas favoráveis, tais como
ausência de chuva e vento for-

te. Nos casos de intempéries,
o voo cativo poderá ser can-
celado.

INTELIGENTE
E SUSTENTÁVEL

Além da Feira Especial de

Natal, a Praça Santos Andra-
de, no Centro, ganhará nesta
quarta, a partir das 18h30, o
Natal Fonte de Energia Ebanx.
Com decoração natalina inte-
ligente, interativa e sustentá-
vel, a atração tem como des-

Cine Passeio exibe "Esperando por você"
Paul investiga o passado cada vez mais perturba-

dor de seu falecido pai e começa a suspeitar da mis-
teriosa, melancólica e possivelmente perigosa Made-
leine. Para mais informações acesse o site do Cine
Passeio.

Tem que excluir do novo pedágio as obras que já foram pagas, diz Romanelli
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OO deputado Luiz Claudio
Romanelli (PSB) defendeu
nesta terça-feira, 23, a exclu-
são pelo TCU (Tribunal de
Contas da União) nas tarifas
do novo programa de con-
cessão de rodovias o custo
de todas as obras que já fo-
ram pagas pelos paranaenses
e não executadas pelas atu-
ais empresas que exploram
o pedágio no Paraná.

O processo da nova con-
cessão está sob análise do
TCU desde o início de no-
vembro, após a conclusão
dos trabalhos realizados pelo
Ministério da Infraestrutura
e Agência Nacional de Trans-
portes Terrestres (ANTT)
para o futuro leilão.

O programa indica uma
série de intervenções que
deveriam ter sido feitas no
atual contrato de concessão.
"Não é justo ao usuário que

já pagou por uma duplicação,
pagar novamente", destaca
Romanelli.

Ele disse que este é um dos
apontamentos da audiência
pública que expôs os passivos

dos contratos de pedágio em
vigor. O encontro virtual rea-
lizado pela Assembleia Legis-
lativa teve a participação de
cerca de 800 pessoas de todo
o Estado.

Sobre o novo pedágio, o
deputado pontuou que não
houve debate sobre as obras
necessárias para evitar dificul-
dades de trânsito nos sistemas
viários dos municípios. "Regi-
ões inteiras das cidades po-
dem ficar isoladas após dupli-
cações, por exemplo. Tem que
ter viadutos, vias marginais.
Não fizeram esta interface téc-
nica com os municípios e isso
é absolutamente necessário",
alertou.

Romanelli adiantou que
esta é uma das questões que
a Frente Parlamentar Sobre os
Pedágios, levará ao TCU. "Pe-
diremos que haja audiências
públicas regionais para ade-
quar os projetos", destaca ele.
"Temos que evitar que, lá na
frente, haja pedidos de ree-
quilíbrio e aumento de tarifas
para obras que já deveriam
estar previstas".

JUSTIÇA
Segundo Romanelli, exis-

tem demandas judiciais aber-
tas pelo Estado que cobram
cerca de R$ 18 bilhões das
atuais concessionárias. Para
ele, caso haja ganho de cau-
sa, os recursos deveriam ser
aplicados nas obras que não
foram entregues pelas em-
presas, uma vez que os con-
tratos se encerram no final
desta semana. "Esta pode ser
uma fonte de pagamento
para que as obras sejam rea-
lizadas", sustentou. Na ava-
liação do deputado, o gran-
de aprendizado com o fim do
sistema atual de pedágio é de
que não se pode cometer os
erros do passado. Ele citou
que a audiência pública re-
forçou a percepção de toda
a sociedade de que houve
muitos equívocos e desvios
no passado.

O programa indica uma série de intervenções que
deveriam ter sido feitas no atual contrato de concessão
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cobrança nas praças
de pedágio do Paraná
se encerra nos próxi-

mos dias 26 e 27. A partir do
dia 28, todas as praças esta-
rão com as cancelas liberadas.
No entanto, o novo modelo
de concessão, o período de
transição até a implantação
do próximo contrato e o pas-
sivo deixado pela atual mo-
delagem ainda preocupam a
população paranaense.

Uma audiência pública re-
alizada nesta terça-feira (23)
pela Assembleia Legislativa
do Paraná debateu diagnósti-
cos dos problemas, passivos
estruturais e possíveis litígios
das atuais concessões nas ro-
dovias paranaenses.

Durante o encontro, técni-
cos do Instituto Tecnológico
de Transportes e Infraestrutu-
ra da Universidade Federal do
Paraná (ITTI/UFPR) realizam
apresentações sobre os im-
pactos do pedágio no Paraná
e propuseram soluções para
que os novos contratos não
repitam os erros do atual mo-
delo.

O debate foi proposto pela
Frente Parlamentar sobre os
Pedágios da Assembleia, que
há mais de um ano se reúne
com a população para discu-
tir a nova modelagem de con-

Audiência pública na Assembleia debate formas
de mitigar impactos do pedágio no Estado

Passivos, transição e novas concessões preocupam parlamentares, usuários e setor produtivo
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cessões rodoviárias proposta
pelo Governo Federal. Duran-
te o encontro, os presentes
aprovaram uma série de en-
caminhamentos para garantir
um pedágio mais justo e trans-
parente. Entre estas medidas
está a apresentação de altera-
ções na Lei Estadual nº
20.668/2021.

O objetivo é preservar
competências institucionais,
para que o Estado possa se-
guir na fiscalização dos bens
cedidos à União; e o direito
dos usuários, a fim de garan-

tir regras e limitações previs-
tas na legislação estadual,
como as isenções em vigor. A
legislação autoriza o Estado
do Paraná a delegar à União,
a administração e a explora-
ção de rodovias estaduais.

Os participantes aprova-
ram ainda a elaboração de
uma representação junto ao
Tribunal de Contas da União
(TCU) solicitando a realiza-
ção de nova audiência públi-
ca no Paraná. Também se de-
cidiu consultar formalmente o
TCU sobre o impacto das

obras nos municípios corta-
dos pelas rodovias pedagia-
das. Por fim, a Frente Parla-
mentar vai capitanear a cria-
ção de um grupo intergover-
namental de fiscalização para
apurar dívidas, passivos estru-
turais e necessidades durante
o período de transição.

O grupo deverá ser forma-
do por deputados, membros
do governo estadual, Ministé-
rio Público Estadual (MP-PR),
Tribunal de Contas do Estado
(TCE-PR), Agepar, além de
entidades como OAB-PR,

CREA-PR, Associação dos
Municípios do Paraná (AMP),
sindicatos de usuários e tra-
balhadores e representantes
do setor produtivo.

O primeiro secretário da
Assembleia Legislativa, depu-
tado Luiz Claudio Romanelli
(PSB), lembrou que as empre-
sas que exploram as conces-
sões no Paraná deixaram um
rastro de obras não executa-
das.  "O passado está aí para
nos advertir de que não po-
demos cometer os mesmos
erros no futuro. Esta audiên-
cia é um marco do encerra-
mento desse contrato de pe-
dágio. Estamos livres de um
pesadelo de 24 anos. O obje-
tivo deste encontro é justa-
mente ver a extensão do
quanto o paranaense foi lesa-
do", disse.

Romanelli ainda fez um
alerta. "Já identificamos que
um dos problemas é que os
municípios cortados por rodo-
vias pedagiadas não foram
ouvidos em suas áreas técni-
cas para sabermos quais obras
serão realizadas. Isso pode
gerar problemas graves. Suge-
rimos audiências públicas re-
gionais para debater o tema
com gestores municipais. Não
podemos repetir o mesmo
erro no futuro", frisou.

"O objetivo deste encontro é justamente ver a extensão do quanto o paranaense foi lesado", disse Romanelli

Aos 82 anos, Ruth Sass
vai dirigindo para os com-
promissos, busca a filha no
trabalho e não tem dificul-
dade para pegar o trânsito.
Ela é um dos 239.726 con-
dutores com mais de 60
anos que trafegam por Cu-
ritiba diariamente.

"Ninguém nunca recla-
mou enquanto eu dirigia",
brinca ela, que, mesmo sen-
do uma motorista exemplar,
prefere não dirigir em rodo-
vias e deixou de ir de carro
para os bairros mais distan-
tes.

"Tenho colegas que dei-
xaram de dirigir quando fi-
caram mais velhos. Alguns
porque têm dificuldade de
audição, outros não gostam
da agitação do trânsito ou
os filhos deles não deixam
mais", explica Ruth. Devido
à idade, muitos optam pelo

Idosos são instruídos a redobrar atenção no volante e na travessia de ruas

transporte público, pelos car-
ros de aplicativo ou por fazer
pequenos trajetos a pé.

Assim como faz Ruth, a
atenção no trânsito deve ser
redobrada com o passar dos
anos, tanto para condutores
quanto para pedestres e pas-

sageiros. Essa é a orientação
da coordenadora de projetos
da Escola Pública de Trânsito
da Prefeitura (EPTran), Patrí-
cia Bastos.

"A idade pode prejudicar a
mobilidade, força, acuidade
visual e capacidade auditiva

dos motoristas e pedestres.
Muitas vezes, não somos ca-
pazes de perceber essas limi-
tações sozinhos, mas precisa-
mos sempre observar os sinais
e, reforço, redobrar a aten-
ção", diz a agente da EPTran.

De acordo com o censo de
2010, os idosos correspon-
dem a 11,3% da população
curitibana. E segundo o De-
tran-PR, eles já são em torno
de 20% dos motoristas na ca-
pital paranaense em 2021.

"Nós precisamos dar aten-
ção para essa faixa etária, por-
que são grupos que estão
muito presentes no trânsito,
principalmente como pedes-
tres", avalia Patrícia.

NÃO AO IDADISMO
Ruth Sass gosta de dirigir,

e não pretende abandonar o
volante tão cedo. Ela reforça
que o trânsito muitas vezes

pode ser um ambiente ex-
cludente para o idoso.

"A gente sente o precon-
ceito no trânsito algumas
vezes, e isso não é legal. Tem
certas pessoas que duvidam
da nossa capacidade só por
sermos mais velhos, mas eu
tenho a minha CNH, eu sou
apta a dirigir e no trânsito
ninguém buzina para mim",
defende Ruth.

Patrícia Bastos também
destaca que trânsito é lugar
de respeito, e não de idadis-
mo: "Os idosos passam por
uma avaliação médica e é o
especialista quem vai dizer
se ele está apto ou não a ter
sua carteira renovada. Se o
idoso tem a CNH em dia, é
porque ele tem plenas con-
dições de dirigir. Não cabe
a mim ou a você julgar quem
está no trânsito, só respei-
tar".

LU
C
IL

IA
 G

U
IM

A
R
Ã

E
S/

SM
C
S

Aos 82 anos, Ruth Sass vai dirigindo para os compromissos,
busca a filha no trabalho e não tem dificuldade para pegar o trânsito
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ÁRIES - Durante a manhã
você irá encontrar muito
mais energia para realizar
aquilo que você pretende,
principalmente nas ques-
tões de urgência.
TOURO - Com alguns
problemas de relação
amorosa, deverá rever
seus conceitos a respeito
de bens materiais, para
que não venha a confun-
dir as coisas.
GÊMEOS - Mostrar-se-á
de uma maneira mais
aguerrida, pois sem dú-
vida a energia que advém
do seu planeta regente,
irá lhe proporcionar gran-
des possibilidades de
conquista.
CÂNCER - Aumentará em
muitos sentidos a sua ca-
pacidade de se relacionar
com os seus amigos, tam-
bém atrairá aqueles mais
distantes.
LEÃO - Conseguirá rece-
ber uma ajuda muito for-
te do astro central do nos-
so sistema solar. Conse-
guirá superar muitas di-
ficuldades devido a sua
força de vontade, irá de-
monstrar também que o
sucesso é uma questão de
ponto de vista.
VIRGEM - Muitas pesso-
as irão se comportar de
uma maneira inesperada
gerando alguns conflitos
internos um pouco mais
sérios.
LIBRA - Ficar sozinho
será um grande desafio
para você principalmen-
te pela sua falta de sensi-
bilidade em alguns mo-
mentos.
ESCORPIÃO - Não apre-
sentará muito controle
sobre aquilo que mexe
fortemente com o seu co-
ração, por isso deve se
aproximar de alguns ca-
pricornianos.
SAGITÁRIO - Tudo o
que está prestes a ocorrer
na sua vida será por cau-
sa do seu temperamento,
então se atente para fato-
res que lhe ajudem a con-
trolar sua capacidade de
autocontrole.
CAPRICÓRNIO - As mo-
vimentações holísticas e
de renome em sua cons-
telação irão gerar situa-
ções mais eficientes para
sair de graves problemas.
AQUÁRIO - Várias fontes
de energia irão se conver-
ter em sua direção, na sua
maioria serão positivas,
então tente fazer coisas
que de fato te enobreçam.
PEIXES - Mantenha diá-
logos apenas no campo
de convergência, evitan-
do erísticas profundas e
fora de contexto. Do pla-
neta Saturno tende a co-
lher alguns frutos interes-
santes.

GERAL

Horóscopo do Dia

ORÇAMENTO DE ANÚNCIOS: Súmulas-IAP, Editais e outros
Solicitar no e-mail: adm@agoraparana.com.br

Programa também é para aqueles que apenas
desejam melhorar as notas e o rendimento

Escolas estaduais iniciam programa
de intensificação da aprendizagem

Os alunos que precisam de uma força extra para concluir o ano poderão ter acompanhamento
com professores, diretores e pedagogos para se aprofundarem nos conteúdos

D
e 22 de novembro a
17 de dezembro, últi-
mo dia do ano letivo

2021, acontece o programa Se
Liga, com foco na intensifica-
ção da aprendizagem dos es-
tudantes da rede estadual. Os
alunos que precisam de uma
força extra para concluir o
ano poderão ter acompanha-
mento com professores, dire-
tores e pedagogos para se
aprofundarem nos conteúdos
abordados nas aulas.

O Se Liga é destinado tan-
to aos alunos que têm dificul-
dades em conteúdos especí-
ficos quanto àqueles que ape-
nas desejam melhorar as no-
tas e o rendimento. As ativi-
dades serão planejadas de for-
ma coletiva entre os educa-
dores e podem ser propostas
no formato de trabalhos em

SE
ED Vieira, diretor de Educação da

Secretaria de Estado da Edu-
cação e do Esporte (Seed-PR).
"Neste momento, são todos
pela aprendizagem."

Durante o período do pro-
grama, serão promovidos três
momentos: acompanhamento
pedagógico, elaboração e in-
tensificação das estratégias
em cada escola, e o encami-
nhamento para o eventual
conselho de classe final. Os
professores e as escolas terão
à disposição exemplos de
boas práticas desenvolvidas
em outros anos. O material
faz parte de uma série de ví-
deos no Canal do Professor,
que pode servir de exemplo
para as ações, reunindo práti-
cas e estratégias desenvolvi-
das por docentes de várias
partes do Estado.

grupo, atividades orais, semi-
nários, projetos, avaliações
escritas, oficinas, entre outras
possibilidades.

"As escolas têm autonomia
para organizar os seus horári-
os de aula, decidir quais dis-

ciplinas e conteúdos precisam
de aprofundamento e como
as atividades vão acontecer.
Podem ser aulões, aulas inter-
disciplinares, reforço no con-
traturno ou monitoria de alu-
nos", afirma Roni Miranda

Contra "baderna", CMC sugere revitalização da "Prainha da Itupava"
Moradores e comerciantes reclamam do desrespeito à Lei do Silêncio e outros problemas.

As indicações encaminhadas ao Executivo não são impositivas
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Amália Tortato abriu o debate de indicação
contra "baderna" na "Prainha da Itupava"

Queixas de moradores e
comerciantes dos bairros Alto
da XV e Hugo Lange, do en-
torno da chamada "Prainha da
Itupava", como o desrespeito
à Lei do Silêncio e o consu-
mo de álcool e de drogas,
pautam sugestão ao Executi-
vo aprovada pela Câmara
Municipal de Curitiba (CMC),
na sessão desta segunda-feira
(22). Assinada por Amália
Tortato e Indiara Barbosa,
ambas do Novo, e por Heri-
velto Oliveira (Cidadania), a
indicação requer a revitaliza-
ção das calçadas, da ilumina-
ção e da sinalização na região,
além da regularização do es-
tacionamento na rua Flávio
Dallegrave.

Amália disse que ela e In-
diara receberam, na semana
passada, documento formali-
zado por moradores, onde são
indicados vários problemas e
a falta de providências. A "ba-
derna" do lado fora dos bares
e restaurantes, com som alto
"madrugada adentro" e muito
lixo deixado no local, teria
começado em 2019 e não se
limitaria aos finais de sema-

na. Para os moradores, a falta
de iluminação, de câmeras de
monitoramento e de policia-
mento ostensivo, por exem-
plo, contribuem para a situa-
ção.

"A perturbação do sossego
já é denunciada há meses,
acumulando mais de 200 re-
gistros, já prejudicando a saú-
de física e mental destes ci-
dadãos contribuintes dos mai-
ores valores de impostos dos
bairros de Curitiba", aponta
trecho do documento. "Po-
rém, até o presente momen-

to, os únicos restritos de liber-
dades e punidos são os mora-
dores do entorno."

"Somos a favor da liberda-
de, mas da liberdade com res-
ponsabilidade", disse Amália
Tortato. A vereadora anteci-
pou que serão apresentadas
outras indicações ao Executi-
vo, com base nas reivindica-
ções da população. "Os co-
merciantes também se preo-
cupam com vandalismo, as
portas amassadas, e a sujeira
que fica. Eu também já recebi
solicitação semelhante", de-

clarou Herivelto Oliveira. Ale-
xandre Leprevost (Solidarie-
dade) afirmou que os donos
de estabelecimentos do anti-
go Shopping Hauer foram "in-
justiçados", ao receberem crí-
ticas pela invasão das calça-
das. "E é exatamente isso que
está acontecendo agora na
'Prainha da Itupava' e na Pru-
dente de Morais, se não me
engano na esquina com a Car-
los de Carvalho. Os comerci-
antes não querem essa bader-
na na rua."

O Jornalista Márcio Barros
(PSD) relatou que o problema
nas calçadas na Prudente de
Morais foi discutido pelo Con-
selho de Segurança (Conseg)
do Centro. "O pior que isso
[aglomerações] atrai crimino-
sos, traficantes. Gera despesa
aos comerciantes, que preci-
sam no dia seguinte lavar a
calçada", acrescentou. "Neste
final de semana recebi recla-
mações da região do Largo da
Ordem. O tráfico corre solto
naquela região. Além do ba-
rulho que incomoda os vizi-
nhos", completou Eder Borges
(PSD).
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ste ano foi realizada
a  XXXIII Conven-
ção da Federação das

Associações de Mulheres de
Negócios e Profissionais do
Brasil - BPW Brasil (CON-
FAM 2021), a programação
contou com muito conteú-
do e troca de experiências
entre as 23 BPWs espalha-
das pelo Brasil. Foi realiza-
da uma retrospectiva histó-
rica com as diferentes pre-
sidentes que passaram pela
BPW Brasil que foi consti-
tuída em 1987.

Todas as BPWs têm a
oportunidade de homenage-
ar a sua Associada Destaque
durante a CONFAM, e este
ano a BPW Curitiba conce-
deu o troféu para a associa-
da Simone Zonari Letcha-
coski advogada e assessora
jurídica nas duas últimas
gestões.

Um dos momentos mais
marcantes do evento foi a
entrega da Comenda Lena
Madesin Phillips que foi
criada em 2006, e é a mais
alta honraria concedida na
CONFAM as associadas
BPWs pela sua grande con-
tribuição para o desenvolvi-
mento e fortalecimento da
Organização. Este ano, a
atual presidente da BPW
Curitiba Birgit Keller Mar-
sili foi agraciada com esta
comenda entregue pessoal-
mente pela vice-presidente
da BPW Brasil e Curitiba

Presidente da BPW Curitiba recebe
maior honraria durante a CONFAM 2021

E

Da esquerda para direita: Birgit Keller Marsili e Alison Mazza Lubascher

Alison Mazza Lubascher.
Birgit está à frente da BPW
Curitiba desde 2019, junta-
mente com mais de 90 as-
sociadas trabalhando em
várias frentes da sociedade
curitibana. É a 3ª vez que
esta comenda vem a Curiti-
ba. Em 2010 a fundadora da
BPW Curitiba Maria Cecília
Rosemann foi homenageada
e em 2015 a past presidente
da BPW Curitiba Conceição
Barindelli. "É uma honra
receber esta comenda, mas
é o resultado de um traba-
lho em equipe de todas as
associadas que estão enga-
jadas nas diferentes causas
da mulher", declarou Birgit.

Além disso, Curitiba
também levou o troféu de
terceira maior delegação par-
ticipante da CONFAM
2021. Para o próximo even-
to a BPW Curitiba está plei-
teando o encontro das
BPWs América Latina jun-
tamente com a Confam para
o ano de 2023.

Segundo Cibele Karam
dos Santos Bond, membro
da BPW, essa entidade vem
tendo um destaque nacional
pelo trabalho incansável
dessas mulheres empresári-
as e, principalmente, de sua
presidente Birgit Keller
Marsili que foi homenagea-
da merecidamente.


